
講義➀QCサークルとは・講義➁QCストーリーとQC七つ道具について・講義演習➂データの取り方・まとめ方

グループ活動（テーマ選定・現状把握・目標設定・要因解析・対策立案）、 成果発表・意見交換

今年度は2会場での開催！！合計196名と多くの方にご参加いただきました参加企業一覧

開催会場

発行元：QCサークル北陸支部石川地区

発行日：2025年6月19日

会員 ㈱アドバンス北陸サービス 幹事 ㈱小松電業所 幹事 大京㈱ 会員 ㈱東振精機 会員 ＰＦＵテクノワイズ㈱

幹事 ㈱石川製作所 会員 小松電子㈱ 会員 大同工業㈱ 会員 ㈱東振テクニカル 会員 森康㈱

会員 EIZO㈱ 幹事 コマツ物流㈱　中部物流部 幹事 高松機械工業㈱ 幹事 東和㈱

会員 かがつう㈱ 会員 ㈱小松村田製作所 幹事 ㈱タガミ・イーエクス 会員 土肥研磨工業㈱

幹事 ㈱共和工業所 幹事 コマニー㈱ 会員 DIC㈱　北陸工場 幹事 長津工業㈱

幹事 共和産業㈱ 幹事 ㈱三光製作所 会員 ㈱Ｔ・Ｔ・O 会員 日研トータルソーシング㈱

会員 クマリフト㈱ 会員 ジェイ・バス㈱ 会員 津田駒工業㈱ 幹事 村井索道㈱

会員 小松シヤリング㈱ 一般 伸晃化学㈱ 幹事 東亜電機工業㈱ 会員 ㈱室戸鉄工所

※五十音順（敬称略）

参加企業34社　参加者196名（金沢会場・根上会場の合計）

2025年度 QCサークル石川地区 フレッシュ研修会

2025年度 QCサークル石川地区かわら版

金沢ものづくり会館 根上総合文化会館

研修内容

MISUZU_IIDA
スタンプ



班でまとめ上げた成果を発表し、参加者みんなで共有する時間です

QCストーリーの各ステップごとに説明し、過程から結果までを発表します

データの取り方・まとめ方

テーマを決め、そのデータ収集を実際に行い、結果をグラフ化し発表します

参加者同士、和気藹々とデータ収集、自己紹介も実施し、アイスブレイク！！

体験学習

グループで役割分担をし、全員参加でQCストーリーを体験します

成果発表



金沢1班

金沢2班

金沢3班

金沢4班

金沢8班

金沢6班

金沢5班

金沢7班

根上1班

根上2班

根上3班

根上4班

根上5班

根上6班

根上7班

根上8班

根上9班

根上13班

根上14班

根上15班

根上16班

根上17班

根上18班

根上19班

根上20班

根上21班

根上22班

根上23班

根上24班

根上11班

根上10班

根上12班



①グラフから考察したり、対策案を考えること

が難しかったけど、新しい発見ができた時は

楽しかった。

②皆から意見を引き出し、班をまとめる事が

大変でしたが良い経験となった。

①初めてお会いする方々でしたが、段々と話

していくうちに打ち解けることが出来ました。

今日学んだQCの内容については社内に持

ち帰って今後活かしていきたいです。

②今の職場でもリーダーはしたことが無かった

ので不安でしたが、チーム員のおかげで意見

も出やすく進行できました。

【金沢１班】

①自分の会社のQC活動ではグラフ化を細

かく出来ていなかった。グラフが細かい方が要

因が見えやすくなることがわかりました。

②まとめるのが大変でした。意見の出ない人

から引き出す難しさを感じました。

【根上7班】

【根上6班】

【根上8班】

①社内研修では得られない貴重な体験ができ、また

他企業との交流も含めて有意義な時間を過ごせまし

た。

②メンバーの意見を引き出し、まとめることの難しさを

実感しましたが、サークルメンバーから積極的な意見

が出されてスムーズに展開できたことが良かったです。

この経験を活かして、今後も継続的な改善活動に取

り組んでいきたいです。

①幅広い職種の方がいて、また営業や製造など

品質管理以外に従事する方も大勢いた。

タイムマネジメントが良くなかった。全体的に(4班

以外も)発言される方が多かったように思う。

②4班はメンバーに恵まれ積極性のある方が多く、

特にリーダーを必要としなかった。

①QC活動について、深く理解することが出

来て、とてもためになりました。

②QC活動の流れが分からず戸惑いました

が、周りの方のフォローがあり、安心して進行

することが出来ました。

①どんな内容か不安もあったが、一つ一つ丁寧に進

めていただき、理解度の深まる研修でした。

②チームの皆が積極的、そして前向きな姿勢で研修

を受けてくれ、リーダーとして特に苦労することなく、楽

しみながら進めることができました。

「なぜなぜ」と特性要因図を作成する時も皆が意見

してくれたことが有難く思い、このチームで何か仕事が

できればとも思いました。

①QCについて今まで詳しくは学んでなくて､

今回この研修で詳しく学べました。

②リーダーらしいことは出来てないが､班のメ

ンバーに助けてもらって役目を務められたの

でよかったです。

①会社では学べなかった事を一から学ぶことが

でき、研修会で得たことを自社のQCサークル

活動に活かしたい。

②メンバーが協力してくれたおかげで発表までや

り遂げられ、達成感とともにとても貴重な経験と

なった。

①自分の考えを言うのは難しいが、言わないと

伝わらないと感じました。

②意見を切り出すのが難しかったです。

頑張りました。

①入社して8年目で、社内でもQC活動はしています

が、基本から学ぶ研修は初めてでした。これまではあ

まり理解しないままQC七つ道具等を使用していまし

たが、今回の研修で基本を学び、冊子も戴けたの

で、今後の活動に活かしていきます。

②時間、締切を意識して活動をする事がためになり

ました。メンバーから多くの意見を出していただき、和

気あいあいと活動を進めることができました。大変良い

経験をさせていただき、ありがとうございました。

①最後のなぜなぜの特性図が一番難しく、とて

も勉強になることばかりで貴重な時間でした。

②最後の方は上手にまとめることができず、もう

少しリーダーとしての自覚を持ちたいと思いまし

た。

①来年度のQCサークルでリーダーを務めることに決

まっています。今回の研修で学んだ「特性要因図」や

「なぜなぜ」、「グラフの作り方」等を生かして、しっかり

とリーダーを務めたいと思います。

➁皆からの意見の集約に苦労しました。自分から意

見を言ってくれる人、聞いたら答えてくれる人、なかな

か意思表示をしてくれない人等、グループは色々な人

達がいます。その中でリーダーシップを取る難しさを感

じました。

①初めてQC活動に触れることができ、とても勉強に

なりました。これを是非、会社に持ち帰り活用してい

きたいです。分からないこともありましたが、発表できる

形となったので良かったです。

➁これから会社で展開していくにあたって、自分が正

しいのではなく他の人の意見も参考にし、生かしてい

きたいと思いました。

➀今までは、なぜ・なぜ解析甘かった事がわかり、その

原因はメンバーとブ共有できていなかった事を理解しま

した。他のサークルと比較して、グラフが見にくかった事を

感じた事を反省しました。（単色書き、多色活用しな

かった）

➁今回他社の方とどのように接したら良いか、最初戸

惑った。意見出しの時に、誰からも意見がでない場合、

一人一人に指名して聞いていく事を学びました。指名

すれば、意見がでてくる事を感じた。

①今回の研修会にて、パレート図などのQC７つ道具の

勉強が出来たので、自社での活動に生かしたいです。

久々に特性要因図に取り組むことが出来て良かったで

す。

➁ＱＣストーリー、７つ道具について、うる覚えだった

為、グループ活動を進めることが難しかったです。

グループ活動を進める際、自分の思っていることと違う意

見が色々出てくる中で、グループをまとめる為の伝え方に

ついて、苦労しました。

①今までQCがあやふやで分かっていなかったけど、

今日受講してみて、どんな流れで解決していくか、

チームで協力することの大切さを知りました。

②今までリーダーという役職をしてこなかったけど、今

日やってみようと思ってやってみたが、みんなの意見を

まとめることの難しさを知りました。

①今回参加し、他の業種の方と意見交換が

でき貴重な経験ができました。

②グループ員の皆さんが積極的に自分の意見

を発言してもらえたので、取り纏めが楽でした。

①リーダーをやったが右も左もわからない状態で

あった。皆と意見をかわし最終的に形となって良

かった。

②皆の意見を聞きてまとめられて良かった。

①知識がなかったですが、参加して良かったです。

GDで他社の方と交流できた点が良かったです。

遠かったため、スクリーンが見えにくかった。

黒文字はまだ見えやすく、他の色は見えにくかった。

②話に参加するタイプとそうでないタイプをまとめて全員

で議論するようにするのが難しかったですが、活発にみ

んなで協力して取り組めてよかった。

①メンバーのフォローのおかげで最後までやり切ることが

出来ました。リーダーという役割をあまりやったことがな

かったのでとても良い経験をすることが出来ました。

②今回のグループワークを通して見直すべき点が沢山

あり、とても勉強になりました。今後もグループワークが

あったら率先してリーダーをやっていこうと思います。その

際は今回感じた見直すべき点を注視してやってみようと

思います。

①データを可視化するための作法,分析はその図のみか

ら定量的にまずは行ってみるということが一番勉強となり

ました。

②若い方ばかりだったので自分がやるしかないだろうと思

い務めさせてもらいましたが、皆に助けられて滞りなく研

修を進められたのでよかったです。

①今回の研修会では、QC的な考え方やQCの基礎を

学ぶことができ、自職場でのQCサークル時に活用でき

るような知識を身に着けることができました。

②意見をまとめる時は、相手と中立した関係に位置し

て、その意見を尊重しつつ、更により良い意見を見出す

ことに一番苦労しました。来月からは自職場でQCリー

ダーになるので、この研修会での経験を生かしてサーク

ル活動に取り組みたいと思います。

①他社の人と関わる機会がなく､年配の方と関

わることが多い職場なので､歳が近い人と交流

出来たことが新しい刺激になりました。歳が近

かったからなのか出る意見が似ていました。

②みんな意見を出してくれて積極的だったので､

進行がやりやすかったです。この経験を社内に

戻ったら活かしていきたいです。

①サークルに対する理解が出来ず、参加し

づらかったが、研修を終えてQCに対する理

解が深まったので、社内でもサークルに積極

的に参加しようと思った。

②リーダーになるのは不安だったけど、周りの

サポートのお陰で気軽に出来ました。

①QCサークルの知識を持っており流れは理解して

いたので、おさらいの感覚で再確認できた点、GD

で他社の方と交流できた点が良かったです。様々

な意見を聞くことができてとても参考になりました。

②GDの際に、最初から話を振るのではなく、まず

自分の意見を言ってから他の方の意見を行くよう

に工夫しました。社歴が長く知識豊富な方と少な

い方が混じっていたため、経験の浅い方が話しやす

くなるように積極的に話を振るように工夫しました。

①今まで学生時代にQCを実践したことが無

かったので今回難しく感じた。しかし全員で

最後まで協力しやり遂げることが出来てよ

かった。

②当初、メンバー間の意見の違いで不安を

覚えたが、積極的に参加する大切さを実感

できました。

①前の会社でQCサークル活動の経験はあ

りましたが、今回の講習でQCの知識を振り

返るとともに、新たに学ぶこともあり、とてもよ

かったです。

②他の会社の方がいらっしゃいましたが、どな

たも協力的でリーダをしていた自分が逆に

引っ張られるくらいよかったです。

①最初に役割分担を行った際は、グループメンバーの

皆さんが静かだったので上手くグループワークが進めら

れるか心配でした。でもメンバーの皆さんが活発に意

見を出してくれたのでとてもやりやすかったです。

②全体の進行をすることの大変さを知ることが出来ま

した。自分から積極的に発言をすることで場が和んで

発言しやすい雰囲気になることが分かりリーダーの役

割をやって非常に良かったと思っています。

①他の企業の方と一緒に意見を出して進めてい

くというのは、非常に良い経験が出来たと思って

います。

②まわりのメンバーの方が積極的に意見を出して

くれたので、とても助かりました。感謝しています。

①QCの知識はもちろん、リーダーや発表など

を経験することができ良い機会となった。

発表の紙をもっと見やすくしてもらいたい。

②初めましての方々を取り纏めるのは大変

かと思いましたが、各自役割を責任をもって

果たしてくれたのでとても助けられました。

【金沢2班】

【金沢3班】

【金沢4班】

【金沢5班】

【金沢6班】

【金沢7班】

【金沢8班】

【根上１班】

【根上2班】

【根上3班】

【根上4班】

【根上5班】

【根上9班】

【根上10班】

【根上11班】

【根上12班】

【根上13班】

【根上14班】

【根上15班】

【根上16班】

【根上17班】

【根上18班】

【根上19班】

【根上20班】

【根上21班】

【根上22班】

【根上23班】

【根上24班】

金沢8班 根上24班

①他社との交流が出来て良かった。実際の活動を通

してQC七つ道具を使用すると、数値による具体的な

結果が得られ自分も相手にも伝えやすかった。

②班員が役割関係なしに取り組めていたので、メン

バーで進行がスムーズでやり易かったです。

今後 職場でリーダーになった時には全員の意見をまと

めて導いていきたいと思います。



ＱＣ幹事会石川地区主催「2025年度フレッシュ研修会」に

ご参加いただき誠にありがとうございました。

ＱＣの基礎知識から、実践でＱＣストーリーを学べることはもちろんのこと、

なかなか経験することができない、他の企業の方々とのコミュニケーション、

ブレーンストーミングを体験でき参加してよかったというお声を沢山いただきました。

この研修会を通し個々の成長、活躍に繋がれば幸いです。

また、いただいたご意見に関しては、今後の参考にさせていただきます。

最後に、今回のＱＣサークル「フレッシュ研修会」にご尽力頂きました幹事様、

幹事派遣企業様には大変感謝を申し上げます。誠にありがとうございました。

参加者の皆さまには

修了証書をお渡ししております。

勤続年数 ＱＣサークル活動における職場での立場

1年未満

43%

1年以上～3年未満

23%

3年以上～5年未満

12%

5年以上～10年未満

15%

10年以上

7%

メンバー

65%
小集団活動無

15%

リーダー

13%

推進者

1%

その他6%n=184 n=184

意見・要望・感想など
・QCストーリーの流れを実際の活動で学ぶことができました。また、グラフや特性要因図の書き方、使い所を学ぶ事ができました。

・グラフの種類など用途によって使いわけることがよくわかった。

・七つ道具やグラフ作成などの基本的なことを学べ直せてよかったです。

・スクリーンに映し出される画面が見にくかった。

・説明一つ一つが分かりやすく今まで曖昧だった所も理解できた。

・QCサークルでデータ化し、目的や問題点を明確にした上でメンバーと議論し合い対策を練る事が非常に重要と分かりました。

・グループ活動でのデータをまとめたりといった行動に使える時間が少し少なく感じた。

・実際にアンケートをとってグラフを作成できたのがよかった。

・冊子のページ参照があちこち飛ぶので今どこを説明されているのか分かりづらい時があった。

・別の会社の方と交流出来て、楽しくQC活動について学べ手良かったです。

・QCについて知ることができたし、色んな意見を自分から言えたから良かった。

・QCストーリーを進めていく中で自分から発信する力を身につけられたと思います。会社のQCでも活かせるようにします。

・他社様を巻き込んだQCサークル活動に参加したことで、今まで会社内だけでやってたことだけでは得られないものがあったと肌で感じた。

・普段の業務でプレゼンをする機会がなく上手い発表の仕方、表現の仕方など学べる機会があるといいなと思います。

・結果からの考察を伝える際に、データで示すことの重要性を再確認しました。


